

VIVA FERNANDO VII**GACETA DEL GOBIERNO****DE LIMA****SABADO 11 DE DICIEMBRE DE 1813.**

Oficio del Sr. Comandante del apostadero del Callao al
Excmo. Sr. Virrey.

EXCMO. SEÑOR.

El Comandante del Bergantin Potrillo me da el siguiente Parte relativo á la fidelidad de los Indios Araucanos que transcribo á V. E. para su superior inteligencia.

„ Noticioso de hallarse en las cercanias de la
„ Plaza de Arauco el Cacique Gobernador General de
„ los Indios Araucanos Villacura con otros caciques y
„ gente de guerra; y de que estos fieles vasallos del
„ Rey luego que supieron el ataque que los insurgen-
„ tes Chilenos iban á dar á aquella Plaza, les sa-
„ lieron al encuentro el dia 9 de septiembre y los der-
„ rotaron inmediato á ella en el Rio Carampangui,
„ crei de mi obligacion manifestarles el reconocimien-
„ to de tan acendrada lealtad: para esto les paré re-
„ cado por medio del Sr. Cura comisionado D. Juan
„ de Dios Vulnes, suplicandoles pasasen á este Bergan-
„ tin donde les obsequiaria. En efecto llegaron la ma-
„ ñana del 22 último á las playas de Arauco, Villa-
„ cura, Lincopichum, Antinaguel, Reugucante, An-
„ timangui, Naguelpane y Neculneri, donde los reci-

,, bieron dos oficiales que comisioné en los botes. No
 ,, permitió Villacura se embarcasen otros mas de su
 ,, numerosa comitiva que los mencionados caciques é in-
 ,, dio interprete, llegados los quales á bordo y pasa-
 ,, dos los primeros cumplimientos de urbanidad y amis-
 ,, tad, manifestando el grado de esta por apretadisi-
 ,, mos abrazos que me dieron y correspondí, los con-
 ,, duxe á la cámara donde puesta la mesa se coloca-
 ,, ron por su órden, á mi derecha Villacura. Tomò es-
 ,, te la palabra ántes de empezar el almuerzo, y con
 ,, muy vevosa expresion pronunció un discurso que
 ,, fué interpretado así: me manda mi Gobernador,
 ,, dixo el interprete, te diga, digas al Virey, que le
 ,, diga al Monarca que nosotros siempre nos hemos
 ,, conservado fieles vasallos, que luego que supo ve-
 ,, nian á atacar la Plaza de Arauco del Monarca los
 ,, rebeldes Carreras, les salió al camino y los derrotó
 ,, con sus gentes; que los Españoles y sus embarcacio-
 ,, nes hallarán en todo tiempo en estas playas acogida
 ,, y socorro como vasallos de un mismo Monarca,
 ,, y les pondrá para defenderlos de los rebeldes Carre-
 ,, ras una muralla de hombres que llegará si es ne-
 ,, cester hasta las montañas. Le contesté las mas ex-
 ,, presivas gracias en nombre del Rey por su fidelidad
 ,, y repartiendoles vasos brindé á la *salud del Rey*: rom-
 ,, pió á esta voz el primer saludo, y no podré pin-
 ,, tar á V. S. el entusiasmo y viveza con que grita-
 ,, ron sin anteceder indicacion mia, viva el Rey, repe-
 ,, tidas veces. En el discurso del almuerzo siguieron
 ,, brindis por el Excmo. Sr. Virey; por Villacura ca-
 ,, sique general, por el Sr. Sanchez y por la felicidad
 ,, de nuestras armas, y en todos repitieron con igual
 ,, ardor Viva el Rey.

,, Concluido los llevé al alcazar donde gustaron en
 ,, extremo del ejercicio general, que mandé hacer por

media hora acabandolo con un saludo de 21 caños. Los nazos à que siguieron siete voces de viva el Rey por la tripulacion colocada en bergas y jarcias. Aqui fuè donde se manifestaron los vivos afectos de aquellos sinceros corazones: sus fuertes y broncas voces como en pretension de que las oyese el Rey, sobresalian à las de la tripulacion; y las lagrimas que soltaron sus ojos exaltarón nuestra fidelidad, y confundirán à los ingratos y perjuros.

„ Dixome Villacura concluido este interesante acto, que esperaba se acompañase à comer, pero escusandome con la necesidad de dar la vela, preguntó si volveria pronto, y respondido que si, añadió: „ pues pondré vigias que me avisarán de tu arribo sonando las trompetas, juntaré mis gentes, verás un ejercicio de lanza à caballo que les haré hacer, comerás conmigo à nuestro uso, y te daré una hermosa doncella para que bailes con ella. Acepté el convite con expresivas gracias, y el cacique se despedió con fuertes abrazos añadiendo: dile al Virey que le diga al Monarca que nosotros hablamos siempre verdad, y lo que sentimos en nuestro corazon. Estos caciques y gente principal, aunque gentiles, algunos se dan nombres christianos, y los propios naturales tienen significacion en su idioma: Villacura que se titula D. José, quiere decir *Texo de Oro*, D. Agustin Lincopichun, *Perdiz encopetada*: D. Pasqual Antinaguel, *Tigre del Sol*: D. Manuel Rengucantes, *Reflexos del Sol*: D. Juan Naguelpanc, *Tigre y Leon*: D. José Neculneri, *Carrera de Zorra*. Participo à V. S. esta importantissima ocurrencia para su satisfaccion y que el Excmo. Sr. Virey cuente con la inalterable fidelidad de la numerosa y valiente nacion Araucana.

Dios guarde à V. E. muchos años. Lima 5 de

655
diciembre de 1813. = Excmo. Sr. = José Pasqual Vi-
vero. = Excmo. Sr. Virey Marques de la Concordia.

CONTINUAN LOS EXTRACTOS DE LAS GACETAS reales de Jamaica que alcanzan hasta el 16 de octubre.

Kingston 2 de octubre.

Hemos recibido papeles de Londres que alcanzan hasta el 14 de Agosto. El gobierno tenia partes de Lord VVellington, por los que le informaba de las operaciones posteriores de los egércitos conuinados á la victoria de Vitoria. El General Clausel anda sin saber por donde escapar, y Foy se halla en peor situacion.

El General Hill, y el Conde del Abisbal han sido infatigable y prosperamente ocupados contra los Franceses.

El mismo dia en que dexó á Falmouth el paquete Chesterfield se recibieron alli noticias de Plimouth delante del que estaba el Cutter Francy con partes de Lord VVellington de San Sebastian, y por telegrafo avisó que traia los detalles de la completa derrota del Mariscal Soult, que habia sido enviado expresamente por Bonaparte desde Alemania para tomar el mando de los dispersos restos de sus tropas en las fronteras de España, y oponerse á los progresos de Lord VVellington. El Gobernador de Barbados tiene algunas particularidades de esta gran batalla, y por barcos españoles llegados á Puerto Cabello y á otros puntos de la costa firme, se han recibido gacetas de Regencia que refieren esta sangrientisima accion. Soult reunió las reliquias del egército de Jourdan, é incorporó con ellas algunas guarniciones de Francia, de modo que con la division que traxo desde Alemania, juntó un total de

500 hombres. El ejército aliado le encontró en las inmediaciones de Pamplona, y después de la más reñida batalla fué enteramente derrotado. Su pérdida se asegura es de 1000 hombres, y la de los aliados de solo 50. Los Españoles se portaron en dicha acción y muchas otras que la precedieron con mucho valor. La brecha de Pamplona estaba practicable el 5 de agosto. Habian desembarcado en Bagora 40. hombres de refuerzo para Lord Wellington. Suchet estaba metido en Barcelona, San Sebastian, Tortosa y otras muchas plazas habian caido en poder de los aliados.

Londres 27 de julio.

Se asegura que el Heroe de la Península en sus partes desde Zubieta requiere de nuestros Ministros extension de poderes para penetrar en Francia, añadiendo que tiene fundamentos de creer que los habitantes de Bayona y Bourdeaux quieren mas tropas inglesas que españolas.

Es general la consternacion en Francia por la entrada del ejército aliado. Ha muchos años que entró otro ingles como conquistador. Se dice que los refugiados españoles que acompañan à José son despreciados y maltratados en todos los pueblos de Francia.

Agosto 3.

Hay aqui muchas cartas de 19 ultimo del ejército de Lord Wellington. Se confirma que Soult se ha presentado en el Pirineo para recoger y reorganizar los restos esparcidos de las fuerzas francesas en esta parte. El 14 se le reunieron los de Jourdan, y su cuartel general está ahora en Bayona. Su linea se extiende á lo largo del rio Adour y otro pequeño que se incorpora con este, y corre desde Bayona para Ole-

ron: su derecha se apoya en el 1. y su izquierda en el 2. tambien tiene una guardia avanzada en San Juan de Pied de Porc, y otra en el puerto de Bera. Estas posiciones y las de los aliados en Irun, Lesaca y Maya dan poca probabilidad de que los egércitos enemigos se retiren sin venir á las manos.

Las posiciones de la fuerza del Feld Mariscal V Wellington son las siguientes. La 1. y 5. division de Pack y Bradford están delante de San Sebastian al mando de Graham; la 7. y ligera sobre la derecha del rio Bidasoa dentro de la frontera de España y cerca de Lesaca; Girón con el ejército de Galicia en Irun; Longa entre este y Lesaca; la 3. 4. y 6. se han retirado de Pamp'ona y están marchando á reunirse con el Marqués V Wellington; la 2. del mando del Conde de Amarante ocupa respectivamente los dos grandes pasos de Roncesvalles y Maya uno de Pamp'ona para Bayona, y otro de Pamp'ona á San Juan de Pied de Porc; O Donnell con el ejército español de reserva sigue en el bloqueo de Pamp'ona.

Tales son las posiciones de los dos egércitos. La fuerza de cada uno y particularmente la del enemigo puede ser algo dudosa. Pero el Mariscal Soult ha reunido los restos del ejército de Jourdan que se componia en Vitoria de 6000 hombres, que aunque fueron muy disminuidos el 21 de junio, no dexan de ser todavia numerosos, si se atiende á la precipitacion con que abandonaron sus cañones &c: tambien se le ha incorporado Clausel con la division que escapó de Logroño por Zaragoza y Jaca: el General Paris logrará igualmente incorporarsele siguiendo la ruta de Clausel, y que á pesar de ser perseguido fuertemente por Mina y D. Julian se ha reforzado con las guarniciones de Ayerbe y Huesca. Ademas tiene consigo Soult la division de Foy y algunas otras tropas que ha po-

dido recoger al acercarse á Bayona. Dificil será fixar exáctamente su numero, pero puede acercase á 6.000 hombres; desanimados sin duda y confundidos con los recientes sucesos, pero algo alentados con la presencia del Mariscal.

Mas facil es designar el total del egército aliado, y aun quando no estubiese á su cabeza Lord V Wellington, y no fuese tan protegido de la victoria, siempre tendríamos motivo de esperar nuevos triunfos. El Feld Mariscal tiene 40.000 Ingleses efectivos; 25.000 Portugueses; y otros 25.000 Españoles al mando de Giron y O'Donnell, sin incluir los de Longa, Mina y las guerrillas. A uno de estos S. S. sostiene dos sitios, pero creemos que ataque á Soult con el resto tan solo de su fuerza disponible, asi por las interesantes y contiguas posiciones de las guardias avanzadas, como por los aparentes intereses de los dos Generales. Soult debe desear salvar á S. Sebastian, y el Lord V Wellington atacarle antes de que su egército compuesto de tantos trozos fugitivos adquiriera aquella perfecta consistencia, que naturalmente adquiriria con su cuidado y disciplina.

19 de *idem*.

La corveta de guerra Gorrion ha llegado á Plymouth de la costa de España con noticias de que se habia dado el asalto á S. Sebastian, y que habiendo atacado al Marques V Wellington el Mariscal Soult fué rechazado con mucha pérdida, y precisado á retirarse á sus antiguas posiciones.

El General Moreau que ha llegado á Gottenburgo, llamado segun se cree por Bernardotte, se presentará en el campo de batalla á disputar con Napoleon. Nada quizás podria concebirse mas irritante para el emperador frances, ni menos favorable

á sus intereses que semejante encuentro, pues bien sabe el gran nombre que obtiene Moreau entre los veteranos franceses, que aunque pocos no puede negarse la influencia que tendrán en las nuevas levadas, y que la impresion que causen será en proporcion de su autoridad. Las cartas particulares de Gottemburgo dicen que el General Gaitanne y algunos otros oficiales Franceses de rango habian llegado con Moreau, y que este pasó inmediatamente al quartel general del Principe Coronado.

La corveta dexó la costa de España el 30. El ataque de S. Sebastian se verificó el 26. y los nuestros fueron rechazados. El Feld Mariscal se presentó allí luego pero tubo que abandonar el terreno el 28 para encontrarse con Soult que venia sobre él con 30 ó 3500 hombres de las divisiones de Jourdan, Foy y Clausel, que atacaron y se metieron por 3 veces entre las lineas britanicas, y otras tantas rechazados tubieron que retroceder, siendo toda la batalla sostenida con tiros de fusil y á la bayoneta, sin haber habido un solo cañonazo. Dicen que han perdido 800 hombres los franceses, y los aliados 400. Soult y el Marques estubieron muy cerca en el ardor de la accion.

II.

Bonaparte estaba en Hamburgo de incognito en la noche del 15 al 16 ultimo.

El Superior Gobierno ha recibido esta mañana por extraordinario dirijido por el Intendente de Arequipa el parte siguiente.

EXCMO. SEÑOR.

A las siete de la noche de este dia he recibido el parte del digno General en Gefe de las tropas nacionales del Alto Perú, en que me participa la san-

griente batalla, y cumplida derrota de los insurgentes de Buenos Ayres en los campos de Ayouma el 14 del ultimo noviembre; y aunque necesariamente ha de haber pasado a V. E. el que corresponde: considerando que puede llegar este primero, y deseando por lo mismo que V. E. anticipe sus satisfacciones, he resuelto hacer este expreso, que sale en este propio dia á las 12 de la noche, para que acabe de conocer el mundo los triunfos de la justa, y santa causa que como la verdad, podrá alguna vez ser oprimida, pero de ningun modo aniquilada.

Incluyo una copia certificada del expresado parte; y si no lo hago del original como debo, es por publicarlo y manifestarlo á esta Ciudad, y evitar qualquiera duda ó sospecha; por si acaso hay todavia algun Judío: sirviendo de comprobante, por falta de aquel, la extensa carta original que acompaña del predicho Sr. General.

V. E. como es benemeritamente el primer Jefe del Reyno, lo es tambien y con justicia el mas interesado en las glorias de la Nacion: exemplo, de que el Intendente de Arequipa, prescindiendo de su caracter, nunca se separará, baxo del supuesto, que tiene hecho el ánimo de morir fiel vasallo, ántes que vivir infame traidor.

Dios guarde á V. E. muchos años. Arequipa
v diciembre 1. de 1813. = Excmo. Sr. = José Gabriel
Moscoso. = Excmo. Sr. Virey Jefe superior del Reyno.

CERTIFICADO.

Tengo la satisfaccion de congratularme con V. S. por la sangrienta derrota que en los campos de Ayouma ha sufrido el ejército de los insurgentes de Buenos Ayres el dia 14 del corriente, con perdida de setenta oficiales, y 800 soldados prisioneros, de mas de

400 muertos, de 1500 fusiles, y 8 piezas de artilleria, de toda su provision, de los papeles y equipages de su caudillo Belgrano &c: Y puedo responder á V. S. de que este valeroso ejército del Rey que acaba de inmortalizarse en esta gloriosa batalla aun mas que en la memorable de Vilcapugio, ha perpetuado irrevocablemente la tranquilidad de las provincias interiores del Rio de la Plata, y tal vez allanado la sujecion de su infeliz Capital. = Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de Macha y Noviembre 16 de 1813. = Joaquin de la Pezuela. = Sr. Gobernador Intendente de la Provincia de Arequipa. = Es copia de que certifico, = Pedro José Barriga, Secretario.

Al oficio antecedente del Sr. Pezuela al Intendente de Arequipa, acompañó la esquila siguiente.

Mi querido amigo. No tengo tiempo para mas; la cosa ha sido completa, y viviremos con mas sosiego que hasta aqui.

De V. siempre. — Pezuela. — Sr. D. José Gabriel Moscoso.

Imprenta de los huérfanos: por D. Bernardino Ruiz.